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Dios amó tanto al mundo, que entregó a su Hijo único para que todo el que 
cree en él no muera, sino que tenga Vida eterna. Porque Dios no envió a su 

Hijo para juzgar al mundo, sino para que el mundo se salve por él. (Jn 3,13-17) 

 
1. AMOR DE DIOS 

Dios, todo bueno y bondad en El, absolutamente misericordioso, lleno de amor 
por los hombres, y por el gran amor que nos tiene, sabiendo de nuestras faltas, 
fue tan bueno que nos trajo a Jesús, y nos ha hecho vivir con El. Pero no solo 
hizo eso, además, nos entrego a su propio hijo para que nos salváramos.  

Si fuéramos capaces de poder entender bien lo que hizo Dios por nosotros, si 
pudiéramos sentir de verdad en nuestro corazón todo el amor que Dios nos tiene, 
sería entonces más sencillo darse cuenta de su amor infinito y su gran ideal de 
salvarnos. Para eso nos mando a Jesús, su buen Hijo, no para condenarnos, 
sino que todo lo contrario, para el que crea en El, no muera.  

2. UN FELIZ ACONTECIMIENTO 

Indiscutiblemente, no existe en la historia del hombre un acontecimiento tan feliz 
como la encarnación del Hijo de Dios y no hay suceso más extraordinario y 
entrañable, afectivo y familiar, que la venida al mundo del Niño Dios. Con esto 
nuestro Amado Dios Padre, nos muestra cuanto nos ama, entregándonos a 



Jesús, con el fin de que todos los que creamos en El, tengamos la oportunidad 
en nuestro día gozar de la vida eterna. 

En efecto, la Encarnación del Hijo de Dios en la Virgen María, ha producido un 
cambio extraordinario en la vida del hombre y podemos asegurar además que 
este acontecimiento cambio en forma substancial al mundo.  

Es difícil no pensar que el nacimiento del Hijo de Dios, es decir la Navidad, no 
sea la fiesta mas esperada, la mas alegre, la mas afectuosa de todas las fiestas. 
Y no es para menos, la Navidad siempre es un instante en el que se medita la 
necesidad de paz y de amor entre los hombres y es el tiempo de tregua de los 
grandes conflictos 

Que distinto sería el mundo si en el se viviera en el mismo ambiente de amor 
navideño los 365 días del año. Es que la Navidad, cambió al mundo, porque el 
nacimiento de Jesús es un acontecimiento creado para reparar al hombre, y de 
hecho, este suceso enalteció su vida, le otorgo una visión distinta, le dio un 
camino nuevo. 

Por el nacimiento de Jesús, el Mesías, el Señor, el hombre tiene fuerzas nuevas 
y renovadas esperanzas para un encuentro con Dios. Jesús nos convirtió en 
Hijos de su Padre y gracias a El, tenemos ahora las potencias para combatir el 
pecado, una naturaleza restablecida y la expectativa en la vida eterna.  

3. EL MUNDO LO ESTABA ESPERANDO  

Jacob llamó a sus hijos y les habló en estos términos: Reúnanse, para que yo les 
anuncie lo que les va a suceder en el futuro: Reúnanse y escuchen, hijos de 
Jacob, oigan a Israel, su padre……….El cetro no se apartará de Judá ni el 
bastón de mando de entre sus piernas, hasta que llegue Aquél a quien le 
pertenece y a quien los pueblos deben obediencia. (Gn 49, 1-2. 8-10). En este 
fragmento, comprendemos como Jacob, profetiza que el Salvador llegará cuando 
se aparte el cetro de Judá. 

Es así también como podemos encontrar otras profecías de la venida futura del 
Mesías, y darnos cuenta que durante muchos años el pueblo de Israel estaba en 
la espera del Salvador. En el Libro de Daniel, (Dan 9, 24-27), se relata que el 
Reino del Mesías se hará presente en tiempos que se tendrá como rey a un 
pagano, y como ya sabemos, cuando nació Jesús, Judea estaba bajo el yugo del 
Imperio Romano, y el cetro de Judá, en manos del temible Herodes, quien era 
pagano de origen idumeo.  

Es así como el pueblo de Israel, no vivía sus mejores momentos, y esperaba con 
ansías el Mesías. 

4. GENEALOGÍA DE JESUCRISTO 

Nuestro Amado Padre,  ha querido que su propio Hijo asumiera la naturaleza 
humana y que su realeza pasara por la realeza davídica como él lo había 
prometido. En el Evangelio de Mateo (Mt 1, 1-17), el evangelista nos demuestra 
que el Mesías proviene de la estirpe de David, comenzando desde Abraham, tal 
como fue anunciado a través de los profetas. El relato finaliza así: “Matán, padre 
de Jacob. Jacob fue padre de José, el esposo de María, de la cual nació 
Jesús, que es llamado Cristo. El total de las generaciones es, por lo tanto: 
desde Abraham hasta David, catorce generaciones; desde David hasta el 
destierro en Babilonia, catorce generaciones; desde el destierro en 
Babilonia hasta Cristo, catorce generaciones.” 

Mateo, sabía que Jesús no era hijo de José, esposo de María, pero eso no 
significa que no es de la tribu de Judá, y esto se aclara porque Mateo escribe el 



evangelio para que sea comprendido por los Judíos y la costumbre cuando se 
relataban las líneas genealógicas, no era seguir la línea materna, si no la paterna 
por eso llega a José. Otro antecedente a tener en cuenta, es que la ley de los 
judíos obligaba a que los esposos pertenecieran a la misma tribu. Por tanto el 
relato nos demuestra por una parte que María era su esposa, por otra que Jesús 
nació de María y en consecuencia, María pertenecía a su misma tribu de Judá y 
de la familia de David. 

5. NACIDO DE UNA VIRGEN y LA PROFECIA DE ISAIAS 

El Evangelio de Lucas (Lc 1, 26-38), nos relata ampliamente que Dios envió: “al 
ángel Gabriel a una ciudad de Galilea, llamada Nazaret, a una virgen 
desposada con un hombre llamado José, de la casa de David;” y dice 
claramente que: “el nombre de la virgen era María.” También el mismo 
evangelio mas adelante nos relata que María respondió al ángel: “¿Cómo será 
esto, puesto que no conozco varón? El ángel le respondió: --El Espíritu 
Santo vendrá sobre ti y el poder del Altísimo te cubrirá con su sombra; por 
eso el que ha de nacer será santo y será llamado Hijo de Dios-. Mateo relata 
este suceso así: “La generación de Jesucristo fue de esta manera: Su 
madre, María, estaba desposada con José y, antes de empezar a estar 
juntos ellos, se encontró encinta por obra del Espíritu Santo.” (Mt 1, 18) 
Luego mas adelante el mismo evangelista nos relata que: “Todo esto sucedió 
para que se cumpliese el oráculo del Señor por medio del profeta: Ved que 
la virgen concebirá y dará a luz un hijo, y le pondrán por nombre 
Emmanuel, (Is 7,14) que traducido significa: -- Dios con nosotros.--  (Mt 1 
22-23) 

6. EL TEMOR DE JOSE, ESPOSO DE MARIA 

En el evangelio de Lucas, (Lc 1, 26-38), nos relata que: “Al sexto mes fue 
enviado por Dios el ángel Gabriel a una ciudad de Galilea, llamada 
Nazaret,”, y se esta refiriendo a los meses de embarazo de Isabel, madre de 
Juan Bautista, pariente de María. En aquellos días, se levantó María y se fue con 
prontitud a la región montañosa, a una ciudad de Judá a visitar Isabel y también 
suponemos que a prestar ayuda en los últimos meses de embarazo, por tanto 
podemos presumir que desde el anuncio del Ángel hasta que regreso a Nazaret, 
pasaron unos tres meses y fue por ese entonces cuando José se entero del 
embarazo de su prometida. José no conocía el misterio, así lo relata Mateo: 
María estaba desposada con José y, antes de empezar a estar juntos ellos, 
se encontró encinta por obra del Espíritu Santo. Su marido José, como era 
justo y no quería ponerla en evidencia, resolvió repudiarla en secreto.”  

José, pudo haber acusado públicamente a María, su prometida, de infidelidad, 
esto hubiese representado un castigo para ella, pues había de aplicarse las leyes 
de Moisés. Al desconocer el misterio, parece lógico pensar la incertidumbre y las 
aprensiones de José, sin embargo el no decide hacer público su alejamiento y 
decide en una primera instancia repudiarla en secreto. Con esto José demuestra 
que es un hombre bondadoso. 

7. JOSÉ,  ES UN HOMBRE JUSTO 

Es así, como decimos que José es un hombre Justo, seguramente él esta 
convencido de la virtud de María, aunque al principio vacila porque no concia el 
misterio de la Encarnación, por cierto se encuentra frente a un misterio que no le 
es fácil de comprender, pero Ella si lo conocía, y dejo que Dios mismo saliera en 
defensa de su virtud y de esta forma luego sucedió. 

José fue un hombre razonable, sensato, prudente y confiado con la justicia de 
Dios, y esta es su santidad, el confió en Dios. Dice el canto el Salmo 34, 9, 



“Dichoso el hombre que se refugia en el Señor”, y el canto el Salmo 84, 13, 
“Señor de universos, feliz el hombre que confía en Ti” 

El matrimonio de José con María, tenía una misión importante, ser padre del hijo 
de María, por eso decimos también que José es un "justo" elegido por Dios para 
esta misión. 

La fiel María no le dice a José lo ocurrido en ella, no interfiere en los planes de 
Dios para con José y así espera que Dios envíe un ángel para revelarle su 
designio sobre ella, y sobre él. Y en silencio, en el sufrimiento por las dudas José 
aguarda la intervención de Dios. 

Así fue que en el momento decisivo, se le apareció en sueños un ángel del Señor 
y le dijo: “José, hijo de David, no temas tomar contigo a María tu mujer 
porque lo engendrado en ella es del Espíritu Santo”  (Mt 1,20). José, es un 
hombre sencillo, y siente temor ante la presencia y acción de Dios en María, es 
por eso que el ángel le dice: “no temas”. 

José no es el padre carnal del hijo de María, él recibe la misión de hacer de 
padre a Jesús. José, acogiendo la voluntad de Dios, actúa como esposo de 
María y como padre legal de Jesús., sabiendo que el embarazo de María se 
debe a la acción del Espíritu Santo.  

8. EL DIA QUE NACIO EL HIJO DE DIOS 

“Y al sexto mes”. El ángel fue enviado a María en el sexto mes de la 
concepción de Juan Bautista, este corresponde según la cristiandad antigua al 
mes de Marzo, y se ha fijado como fecha el 25 de ese mes. Nueve meses más 
tarde, el 25 de Diciembre es la fecha de nacimiento de Jesús. El porque de esa 
fecha, es algo de la divina sabiduría. 

Sin embargo, hay muchas preguntas que buscan conocer cuando fue la fecha de 
la natividad, debemos reconocer que no es lo más importante conocer con 
exactitud que día fue, pero no deja de ser interesante aclarar ciertas dudas. 

Evangelio de San Lucas, (Lc 2, 1-7), nos relata el tiempo que nació Jesús, y que 
este periodo coincide con el decreto de censo mandado por el Cesar Augusto de 
esta forma: “Sucedió que por aquellos días salió un edicto de César 
Augusto ordenando que se empadronase todo el mundo. Este primer 
empadronamiento tuvo lugar siendo gobernador de Siria Quirino”.  Este 
dato es importante, entonces consultamos algunas enciclopedias y textos 
especializados para investigar que es lo que se puede obtener. 

De Cesar Augusto se conocen varios censos parciales y tres totales. Uno de 
éstos fue el 746 de Roma, que corresponde a unos ocho años antes de la fecha 
actual del nacimiento de Jesús. 

Lucas relata; “Este primer empadronamiento”,  es decir, interpretamos que 
este empadronamiento fue el primero de Quirino, siendo él gobernador de Siria. 
Sin embargo hay traducciones muy antiguas que relatan el suceso así: “fue este 
empadronamiento primero que el del gobernador de Siria, Quirino”, por lo que se 
puede entender ya entonces, en forma distinta. 

Flavio Josefo, historiador judío Fariseo, descendiente de familia de sacerdotes, 
entre el año 38 y 94, dice que este personaje fue gobernador de Siria del año 6 al 
12 después de Cristo, siendo el año 6 cuando hizo el censo en Judea. Por otra 
parte, cuando nace Jesús, reinaba el rey Herodes el Grande, y no hay constancia 
de que Quirino fuese además prefecto de Siria reinando Herodes. 

Una de las principales figuras del siglo III para el cristianismo, Tertuliano, hijo de 
gentiles de Cartago, que tras una juventud disipada y licenciosa según su propio 



testimonio se convirtió al cristianismo en la ciudad de Roma, hacia el año 195 
d.C. siendo después, según Jerónimo, presbítero de la iglesia de Cartago, 
parece excluirlo, pues dice, tomando los datos de los archivos de la Iglesia 
romana, que este censo se hizo siendo prefecto de Siria Sentio Saturnino, por lo 
en ese entonces no sería Quirino.  

9. BIOGRAFÍA DE QUIRINO 

El Gobernador Quirino al que se refiere Lucas, era miembro del senado de Roma 
y cónsul. Tras la destitución de Arquelao, hijo de Herodes I el Grande, Quirino 
llegó a Siria, enviado por César Augusto para hacer el censo de los bienes con 
vistas a establecer el impuesto. Con él fue enviado Coponio, para gobernar a los 
judíos. Como Judea había sido anexionada a Siria, Quirino la incluyó en el 
censo. 

El censo tuvo lugar 37 años después de que Octavio derrotó a Antonio en la 
batalla naval de Actium, el 2 de septiembre (Flavio Josefo), lo que 
correspondería al año 6 de nuestra era 

Según Flavio Josefo (Ant. XVIII 1), este censo supuso una revuelta armada, 
dirigida por Sadoc y Judas el Galileo, natural de Gamala. 

Algunos autores dudan de si podría haber estado ya antes en Siria, hacia el año 
6 AC, gobernando conjuntamente con Saturnino o con Quintilio Varo. 

10. ALTERNATIVA DE SOLUCIÓN PARA DETERMINAR LAS FECHAS 
DEL NACIMIENTO DE JESUS 

Un documento de estudio de la Biblia, dice que Quirino, sobre el año 9, dio 
principio al empadronamiento que llevó a cabo Sentio Saturnino (9 a 6 a. C.)  

Pero no consta positivamente de otra prefectura de Quirino, y habría además que 
adelantar acaso demasiado la fecha del nacimiento de Cristo. 

También dice que se sabe que se en ocasiones se efectuaban en forma 
simultanea los legados imperiales en la misma región. Existe una prueba de esto 
en año 73 d. C. había en África un legado al frente de las tropas y otro tenía la 
misión de hacer el censo. Cabría suponer una simple legación de Quirino 
simultaneada con la de Saturnino. 

Otro dato de la época dice que siendo Quirino prefecto de Siria, Aemilius 
Secundus, hizo por mandato de Quirino el censo de Apamea y combatió a los 
itureos del monte Líbano.del 10 al 6 a.C. 

De las lecturas de los antecedentes existentes, me parece que este tema debe 
interpretarse de la forma siguiente:  

Habíamos comentado que el  evangelio dice; “Este fue el primer censo, siendo 
Quirino gobernador de Siria,” pero que también estas traducido como “fue este 
empadronamiento primero que el del gobernador de Siria, Quirino,” entonces 
parece que lo lógico es interpretar la palabra primero, lo mismo que antes, algo 
muy común de decir, es decir,”fue este empadronamiento antes que el del 
gobernador de Siria, Quirino” De esta forma solucionamos la duda sobre las 
fechas, con el sentido de que este empadronamiento, bajo el que nace Jesús, es 
anterior al que hizo el año 6 d.C. Quirino, siendo gobernador de Siria.  

Como también se sabe, este censo fue sumamente famoso por las revueltas que 
hubo en Judea con su motivo. Y de él, por lo mismo, se hacen eco los Hechos de 
los Apóstoles (5:37) Sería preciso diferenciar bien estos censos, y hacer ver en 
qué relación estaba éste, bajo el que nace Jesús, con el otro, tan famoso en 
Judea. 



11. EL EMPADRONAMIENTO O EL CENSO 

El relato de Lucas continúa así: “Iban todos a empadronarse, cada uno a su 
ciudad.” El empadronamiento se hizo como era la costumbre de los judíos, era 
costumbre de Roma respetar las formas locales. Así es, como las personas se 
fueron a censar a sus lugares de orígenes. Este es el motivo de porque José, 
que era de la casa de David, viaja hasta a Belén, ubicada a unos 140 Km. de 
Nazaret, trayecto que se hacía entre 3 y 5 días.  

Continúa el evangelio: Subió también José desde Galilea, de la ciudad de 
Nazaret, a Judea, a la ciudad de David, que se llama Belén, por ser él de la 
casa y familia de David, para empadronarse con María, su esposa, que 
estaba encinta. Y sucedió que, mientras ellos estaban allí, se le cumplieron 
los días del alumbramiento, y dio a luz a su hijo primogénito, le envolvió en 
pañales y le acostó en un pesebre, porque no tenían sitio en el 
alojamiento.”  

El texto dice “por ser de la casa y familia de David.” La frase puede ser una 
figura retórica consistente en emplear en la oración palabras innecesarias para 
su exacta y completa comprensión, pero que aportan gracia y fuerza expresivas, 
es decir un “Pleonasmo” para indicar que José era verdaderamente de esta 
estirpe, Es decir, algunos entienden “casa” como equivalente a tribu, y por 
“familia” el ser de la misma estirpe davídica. 

Dice también el evangelio que: “Subió también José desde Galilea”. Esta frase 
se dice siempre para ir de cualquier lugar de Palestina a Jerusalén o cercanías 
de ésta, ya que por la conformación topográfica, siempre se viaja de subida.  

Sigue el evangelio: “para empadronarse con María, su esposa, que estaba 
encinta.” Podemos deducir que José sube con su esposa para que también se 
empadrone, porque se sabe que las mujeres casadas también se censaban en 
sus lugares de origen y María era de la casa de David. Para todos los efectos, 
esta frase ratifica que María estaba casada con José, caso contrario de acuerdo 
a las leyes judías, no hubieran podido viajar juntos. 

12. NACE JESÚS 

Dice Lucas: Y sucedió que, mientras ellos estaban allí, se le cumplieron los 
días del alumbramiento,  Allí sucede el mayor acontecimiento de la historia, el 
nacimiento de Jesús. Es notable la sobriedad con la cual se nos describe este 
hecho. “y dio a luz a su hijo primogénito”. Pero también Jesús, es unigénito. 
Lo de primogénito, es un término más bien legal, no significa que luego habrá 
más hijos.  

También en forma sencilla dice Lucas: Lo envolvió en pañales y lo acostó en 
un pesebre. Si imaginamos como debe haber sido este pesebre, debe haber 
sido una pequeña cama de piedras apiladas, con paja o forraje de animales, 
tales como terneros. Allí fue acostado el Hijo de Dios.  

Este parto debe haber sido indoloro, milagro de un parto virginal, así es como se 
presiente cuando leemos “Lo envolvió en pañales”, es decir, lo hizo ella 
misma. 

También nos dice Lucas: porque no tenían sitio en el alojamiento.”. Me 
sorprende algo, siempre se ha sostenido que en Oriente, la hospitalidad es algo 
muy usual, aún más, es sagrada. Lo extraño es, que quienes le dieron 
hospitalidad, no se hubiesen fijado en la maternidad de María. Otro aspecto, era 
que si todos los de la estirpe de David tenían que concurrir a Belén, no hubiese 
casas de las familias atendiendo a los de su misma tribu. Recordemos, que el 
nacimiento de un niño es un acontecimiento. Por otra parte, se sabe que la 



convivencia entre parientes en el pueblo judío era atenta, como se desprende por 
ejemplo cuando María visita a su prima Isabel. 

Entonces, este es un misterio que guarda su hermosura, por una parte la 
pobreza de los esposos José y María, no le permitía conseguir un buen 
alojamiento, dice el evangelio “no había lugar para ellos”, si a lo mejor para otros 
con mejores recursos económicos. Pero hay razones más puras, bellas y 
exquisitas, era necesario que María evitara la asistencia de otras mujeres en el 
parto, este era muy especial, era virginal, y estaba reservado a la asistencia 
divina. 

Así es, como en un humilde lugar, ocurre el Mayor acontecimiento de la historia, 
nace Jesús. 

13. “EL AMOR, ES MAS FUERTE” 

Comenzaba esta reflexión con el versículo del Evangelio de San Juan: “Dios 
amó tanto al mundo, que entregó a su Hijo único”. En una ocasión, alguien 
me dijo que conocía algo de Dios, y que oía mucho que El nos amaba, pero no 
había creído que fuera para tanto, entonces el no quería acercarse a Dios, 
porque se reconocía un gran pecador, entonces si se dejaba ver mucho por Dios, 
pensaba que iba a ser castigado, en otras palabras, sus faltas eran un obstáculo 
para buscar recibir un poco de amor de Dios, pero luego en una situación de 
peligro, puso toda su fe en mirar al Señor, y sintió que Dios, no le quitaba su 
mirada, y que recibió tanta misericordia ante su necesidad, que descubrió que 
Dios solo sabe perdonar, y que el se castigaba a si mismo. 

Nosotros debemos agradecer esta fineza del amor de Dios, y una gran forma de 
dar gracias, es aprovechar todo el cariño que nos ofrece, y amarlo del mismo 
modo que el nos ama. El por amor nos envío y nos entrego a su propio hijo, 
nosotros por amor nos entregamos a El.  

Nos enseña Jesús “el que obra la verdad, va a la luz, para que quede de 
manifiesto que sus obras están hechas según Dios” (Jn 3,21). Las obras 
salen del corazón, si este es malo, solo salen obras malas y entonces se odia la 
luz para que no se vean, pero si el corazón es bueno y limpio, salen buenas 
obras y las buenas obras buscan luz.  

Hace algunos días atrás en Roma, hacíamos junto a un Fray Carmelita amigo, 
oración frente a la cripta del Papa Juan Pablo II, y recordaba como las buenas 
obras siempre se ven, Dios las ve, y el mundo las ve y las ha vio en Juan Pablo 
II, por eso el mundo se conmovió ante un hombre bueno, entregado a Dios sin 
condiciones, sin restricciones ni limitaciones, total, hasta el último minuto. El 
entendió que es obligación de todo hombre, buscar siempre la verdad, ahondar 
en el conocimiento de la verdad y permanecer en ella, y darla a conocer, una de 
ellas, la proclamo aquí en mi país en el año 1987, y no deja de resonar en el 
corazón de muchos que le oyeron: “El Amor, es mas fuerte”. 

Les deseo de corazón, que la fuerza del amor de la navidad, haga vivir a 
Jesús en alma de todos. 

El Señor les Bendiga 

Pedro Sergio Antonio Donoso Brant     

Diciembre de 2008 
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